
文件S/4386 

蘇維埃社會主義共和國聯邦:對文件S/4383之修正案 

〔原件:俄文〕 

〔一九六o年七月十三曰〕 

安全理事會, 

業已審議秘書長關於請求聯合國爲剛果共和國採取行動一事之報吿書, 

並已審議剛果共和國總統與總理向秘書長所î¦軍事協助請求〔S/4382〕, 

譴責比利時對剐果共和國所作之武装侵略;' 

促請比利時政府立卽將其軍隊撤出剐果共和國之領土； 

決定授權秘書長,與剛果共和國政府諮商,採取必要步驟供給該政府以聯合 

國各非洲會員國所提供之必需軍事協助，直至因刚果政府在聯合國技術協助;i 

下努力結果,該政府認爲國家保安部隊能充分達成其任務爲止。 

文件S/4387 

一九六〇年七月十四日安全理事會第八七三次會議所通過 

關於剛果共和國之情勢之決議案 

〔原件:法文〕 

〔一九六o年七月十a曰〕 

安全理事會, 

鑒於秘書長闢於請求聯合國爲剛果共和國採取行動一事之報吿書,'
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鑒於剛果共和國總統與總理向秘書長所提軍事協助請求〔S/4382〕, 

一 . 促請比利時政府將其軍隊撤出剐果共和國之領土； 

二. 決定授權秘書長,與剐果共和國政府諮商,採取必要歩驟對該政府提供 

必需軍事協助,直至因刚果政府在聯合國技術協助之下努力結果,該政府認爲國 

家保安部隊能充分達成其任務爲止； 

三. 請秘書長於遒當時向安全理事會具報。 

文件S/4389 and Add.1-6 

秘書長關於安全理事會一九六〇年七月十四日決議案S/4387 

實施情形之第一次報告書 

文 件 S / 4 3 8 9 

〔原件:其文〕 

〔一九六o年七月十入曰〕 

一.安全理事會在審議秘書長報吿書及剛果共和 之後，於一九六〇年七月十三日至十四日第八七三次 

國總統與總理向秘書長所提軍事協助請求〔S/4382〕 會議通過決議案授權秘書長"與剛果共和國政府諮商， 

il同上,第十五年,第八七三次食議，第一八至第二九段。 採取必要歩驟對該政府提供必需軍事協助,直至因剛 

10 



果政府在聯合國技術協助之下努力結果,該政府認爲 

國家保安鄯隊能充分達成其任務爲止"。理事會亦"促 

請比利時政府將其軍隊撤出剛果共和國之領土"。安全 

理事會請秘書長於適當時向理事會具報。 

二. 關於安全理事會決議案實施情形之此項第一 

次工作進度報吿書係依此項請求提出。 

任 務 

三. 安全理事會的決議案係因本人向理事會所作 

初次陳述〔第八七三次會議,第一八至第二九段〕而通 

過的。所以該項陳述或可視爲詮釋任務之基本文件。 

我在陳述裏已說明白我關於下述兩、點的意見：派聯合 

國軍入剛果的主要目的，及此項行動與比利時軍嫁撤 

返之間的關係。我也用槪括的'言詞陳述了我所認爲應 

適用於此項行動的法律原則。 

四. 不過縱然有關於我的意向及關於我對情勢的 

解釋之上述說明，各項重要之點在實際上仍待解釋。在 

提出此項第一次工作進度報吿書時，我不僅是想要理 

亊會知道至今爲止已辦到的事情，而且亦想要它知道 

我在實行委命時所遵循的原則。 

五. 我已指明維持秩序的政府機關權力之恢復爲 

對剛果境內發生的困難之"徤全而永义的解決辦法"。 

我的陳述中所含有的意思是上述的機關權力的破壞造 

成了一種情勢,其影響所及，威脅和平及安全,故理應 

由聯合國依據剛果共和國政府的明白請求加以干涉。 

因此依法律觀點看來有兩種重大的要素：一爲此項請 

求,另一爲所暗示的結論,卽我所提及的情形旣羼如此 

則理應由聯合國依憲章規定採取行動。是否亦認爲聯 

合國面臨雙方之間的衝突，那依我看來在此種情形之 

下就行動的理由而言是在法律上無關緊要的。可是我 

已指出,依我所提出的解釋,當然如聯合國照我的建議 

採取行動,則比利時政府"會不反對撤退",而且理事會 

本身已促請利時政府撤退其軍隊。 

六. 爲了協助剐果共和國政府恢復其行政權力， 

尤其是在保安方面，我已經響應該政府所發出的一般 

呼籲作了若干決定。难此等決定祗有在相當時間之後 

方能產生效果，而此際需要由聯合國與該政府諮商 

確定一種過渡辦法,因在達到决議案所云"該政府認爲 

國家保安部隊能充分達成其任務"的狀況以前必須經 

過的過渡期間沒有更好的其他辦法。因此,所派往的 

軍隊將視爲一種暫時的保安部隊，經該政府的同意在 

指明的時間並爲指明的目的駐在剐果共和國。 

七. 雖然決議案規定下的聯合國軍係依政府的請 

求派往剐果並經該政府同意駐在剛果,且可認爲政府 

維持秩序及保護生命一此種任務自然是屬於國家當 

局並且一俟政府認爲其權力充分穩定時將立卽移歸國 

家當局一的一個部門,但該軍必須完全由，合國指 

揮，指揮權力經賦予秘書長在安全理事會管à之下行 

使。這是依照本組織一般通用的原則。該軍因此不受 

政府的命令,而且如我在向理事會所作陳述中已指出 

的,亦不能允許該軍成爲任何國內衝突之一造。違反 

這項原則就會嚴重危及聯合國及此次行動之公正無私 

立場。 

八. 我所認爲一般均可邁用所以亦爲目前行動之 

基本的另一原則是:東道政府方面,當對聯合國*在場 

一事行使其國家主權時,固應本着誠意解釋該軍的目 

的，而聯合國方面於考慮在東道國內維持該軍的問題 

時.當然亦應同樣本着誠意解釋自的。這項原則可於授 

權秘書長對剛果共和國政府提供聯合國軍事協助的決 

議案有關一段之最後一語內看出。 

九. 從關於聯合國軍駐在該國的這種基本了解推 

論，當然聯合國在其活動區域範圍內應當享有行動的 

自由及順利完成任務所必需的出入該區域及交通的一 

切便利。關於此項原則之進一歩詳細規定,顯然需要 

奥該政府簽訂協定,明白規定何爲活動區域。 

一〇.關於聯合國軍的組成,還有一項一般原則； 

鑒於過去的經驗,我認爲此項原則必須適用。我向安 

全理事會所作陳述中提及的報吿書說"聯合國雖然必 

須保留其自行決定此種〔軍事〕人員之組成的權力，但 

顯然東道國家在表示同意時不能對於此等人員之組成 

漠不關心"。該報吿書續謂："爲了限制可能有的意見差 

別的範圍,聯合國在最近各項行動方面均遵守兩項原 

則：不編入安全理事會任倚常任理事國所派的部隊;亦 

不編入因地域位置關係或其他理由也許被認爲在引起 

此項行動的情勢之中可能有特殊利益關係的任何國家 

所派部隊。...似宜接受此種辦法...卽聯合國雖應單 

獨決定派往一個國家的軍事人員之組成，伹於決定組 

成問題之際應充分計及東道國政府的意見爲支配人員 

徵募的最嚴重因素之一。在通常情形下，這句話的意 

義大槪是說東道國家對某一派兵國家之參加聯合國此 

項工作提出的厳重反對意見將決定本組綞的行動。唯 

聯合國如有適當理由認爲上述作法有欠妥善,則仍可 

自由採行它自己的辦法,且結果造成时任何衝突均應 



以政治方法而不以法律方法解決之"。
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我在所徵引的 

報吿書內曾建議說這項原則應當認爲可遒用於目前這 

類的一切聯合國行動。在這一次的事件之中，問題係 

與安全理事會要求與剛果政府諮商一事有關。我在向 

理事會所作陳述中已指出，我雖認爲上述原則担絕安 

全理事會任何常任理事國所派軍事部隊參加聯合國 

軍,而事實上却''有意首先得到非洲各國所給予的協 

助"。 

一一. 在我所認爲對這次行動必須適用的其他原 

則之中，我可提及下列各項： 

一 二 . 授予聯合國軍的權力在刚果境內不能與東 

道國政府的代表競爭行使或與此等代表在任何聯合行 

動中合作行使。這項原則自然更加適用於東道國政府 

以外之其他國家政府的代表及軍事部隊。因此，聯合 

國行動必須與任何國家當局的活動判然有別。 

一三. 同樣地，從此項原則推論當然聯合國部隊 

不能成爲內部衝突之一造,當然該軍鄯隊不能被用21 

强行對未決問題之任何特殊政治解決辦法或影響對此 

種解決有決定性力量之政治平衡。除證明此項原則爲 

合理的一般理由而外，還有一項特殊理由,卽唯有依據 

此項原則聯合國才能够盼望得到各會員國的人力及物 

質方面的捐助。 

一四. 對於目前行動中所用的一切聯合國人員， 

關於國際職員服務的聯合國基本規則均應視爲可適 

用，尤其是各該員等應對於本組織之目的絕對忠心，勿 

作可使行動喪失國際特性及造成忠心有貳情形之與其 

原籍國有關的行爲。 

一五. 我在我的首次陳述中曾述及在過去各次聯 

合國行動中所適用的規則,卽軍事部隊唯有在自衞時 

始有權採取行動。在申述此項陳述時,我擬徵引我所提 

及報吿書內的下列一段：：..參加活動之人員絕不可 

主動使用武力,但有權以武力囘擊武装進攻，包括用 

武力使他們退出他們依司令官的命令佔據的陣地之企 

圖",而該司令官係依安全理事會所授予的權力並在理 

事會決議案規定範圍以內發布命令。"有關的基本要素 

顯然是禁止任何主動使用武力。"'
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12大會正式紀錄，第十三届會，附件，議程項目六十五，文 

件A/3943,第一六〇至第一六一段。 

13同上,第一七九段。 

埤合國軍的組成 

一六. 在報吿建立聯合國軍所採取的歩驟及與若 

干國家政府所達成的關於派兵的協定以前，我想要提 

出一些一般意見。 

一七. 一九六〇年七为十三日已向安全理事會說 

過，對剛果所發生的問題之最終解決必須由剛果共和 

國在聯合國協助之下自行求得。本着同樣的精神,我 

深信,在剛果共和國需要國際協助的限度內，此種協助 

應當在聯合國組織範圍之內首先由其非洲各姊妹國家 

給予，以示非洲的團結一致。唯這種自然依賴區域的 

圑結一致去解決M—類問題的辦法應當以對任何聯合 

國行動均屬自然——誠然亦係必要一一的普遍原則加 

以限制。所以依我的意見，該軍雖應以非洲各國所派 

軍事部隊爲其建軍之强固核心，但在認爲實際可行的 

限度內亦應編入符合我在上文所述聯合國軍組成之一 

般條件的其他區域所派鄯隊。 

一八. 因此依我看來，目前的行動首先是非洲各 

國願意並有能力在聯合國組織範圍內給予幫助的一種 

表示，而且我在這次努力的過程之中已發現關於此種 

表示的有力證據。編入聯合國軍的其他區域所派人員 

可認爲是其他區域各國本着憲章的精神袷予非洲國際 

社會的協助。以這種看法，目前的行動應足以增强非 

洲國際社會並亦足以增强其在聯合國內與世界社會的 

聯繋。關於聯合國行動的完全不合理的解釋是說區域 

以外各國利用聯合國爲其媒介干預剛果情勢，因爲剛 

果及非洲各國本身對問題的解決無力給予重大協助。 

一九. 我依照了聯合國行動的這種解釋去努力建 

立聯合國軍。因此之故,我首先籲請非洲各國派兵,其 

次與満足一般適用條件的其他國家接洽，並繼續努力 

在必需的限度內發動其他非洲部隊。我雖然至今爲止 

悉依剛才所述的原則要求派軍或接受所派軍隊，但在 

第一個時期業已向最可能在很短時間內提供協助的國 

家,不問其地域位置爲何,發出一系列的呼籲要求在勤 

務、信號、器材飛機及專門人員等方面袷予支援。 

二〇.除受我在上文已說明的各項因素之影響 

外，我自然亦依有無軍隊可派、語言、及區域以內之地 

域分布的考慮而作決定。 

二一.甚至在安全理事會作決定以前，迦納共和 

國就通知我說，該國已允袷予剛果共和國政府緊急要 

求的軍事協助,並謂該國想要將此項協助倂入該政府 

於獲悉安全理事會的召開及我向理事會所提的建議之 



後預料有的一般聯合國努力之中。同樣地,幾內亞、摩 

洛哥及突尼西亞等國政府亦在這樣早的時期通知我 

說，它們願意立卽將軍事部隊置於聯合國指揮之下。上 

述建議均已予接受,且軍隊已儘速或將儘速空運剐果。 

唯因後勤補袷方面的理由或因必須分散空運時間，若 

干短時遲延在所不免。 

；二. 一九六〇年七月十四日上午安全理事會的 

會議結束之後，我立卽向剐果以北所有各非洲會員國 

及馬利聯邦的國家元首呼籲協助，不是直接要求派兵， 

便是當預料有言困難時，要求與各該國驻聯合國常 

任代表立卽討論有關國家提供協助的最好方式。關於 

這次呼籲結果及所訂辦法的詳細叙述將載入下列各 

段。我在此刻所要說的是我亦立卽接受了衣索比亞所 

提派兵建議,因此達到充分代表北非、西非及東非的聯 

合國軍之初歩組成。從關於所訂辦法的詳細報吿卽可 

明白看出，特別提及過的這五個國家提供了該軍七營 

的初期軍力，共計四,〇〇〇人以上。 

二三. 我已接到七個操法語的非洲國家以及非洲 

的若干操英語的國家願派遣部隊的諾言。馬利聯邦的 

派兵建議已予接受,但將於一略遲的時期實行此建議。 

參照，在上文，提及的一般辦法，我於必要時將實行 

二四. 依照我以前所說明的計劃，我於建立以五 

個非洲國家所派兵隊七營所組成初期聯合國軍之後， 

已完成建立該軍的第一期工作。爲第二期工作，我已 

向可满足遒用於聯合國軍的一般條件的三個歐洲國 

家,一個亞洲國家與一個拉丁美洲國家呼籲,要求派兵 

協助。關於上述國家之一,瑞典,我曾要求並已得到准 

許幫時將駐迦薩的聯合國緊急軍所屬瑞典軍一營，空 

運剐果,此事大槪可於七月二十日星期三實現，因此使 

全部軍力增至八營。 

二五. 關於其他方式的協助，我已與若干非洲國 

家達成關於派遣警察隊的協定。我亦已籲請上述各國 

中之一部分國家提供飛機、重装備及專門人員。迦納， 

除其他協助外，已承允提供兩個軍醫隊予聯合國軍。 

二六. 現已請求非洲以外的若干國家袷予重器材 

與飛機以及信號與其他勤務支援；關於信號現已發生 

特別困難，因爲人員最好能講兩國語言,兼通法文與英 

文。 

二七. 又已向非洲以外的三個國家呼籲要求航空 

運輸協助。 

二八. 所有上述呼籟均已得到良好的反應。 

二九. 我已委任瑞典之喀爾•逢洪少將爲聯合國 

軍最高統帥。逢洪將軍擔任聯合國休戰監察組織參謀 

長三年之久，作聯合國高級軍事代表業已有相當多的 

經驗。他將'由其耶路撒冷司令部所屬單位抽調少數幕 

僚佐理工作。我已請印度推薦高級軍官一人以備派爲 

秘書長辦公廳軍事顧問。 

三〇.大體說來，這就叙述完了依據上文簡要述 

及的原則實行安全理事會決議所要求得的聯合國軍組 

成的地域分配情形。這表明我想要給予非洲國際社會 

以它們在這次事件中應有的中心地位，而同時保持聯 

合國行動的世界特性。因聯合國軍的組織尙未完成，我 

在以後各時期中仍能作安全理事會認爲宜有的各種調 

整，但是我希望到現在爲止依據理事會給我的權力所 

採取的各項步驟將得到理事會的贊成。 

安全理事會決議之實施情形 

三一. 我現在講到在此刻能够向理事會提出的關 

於理事會決議之實施情形的詳細情報。 

三二. 在撰寫本報吿書時，四個協助國家所派送 

的軍隊三,五〇〇名連同大量装備已抵達雷堡市。三， 

五〇•人內計有衣索比亞所派軍隊四六〇名，迦納所 

派軍隊七七〇名,摩洛哥所派軍隊一,二五〇名，及突 

尼西亞所派軍隊一,〇二〇名。每營均装備優良。如± 

文所說幾內亞共和國與馬利聯邦的派兵建議已予接 

受。約有七〇〇人的部隊將於本星期內稍後的時間由 

幾內亞航空運出。 

三三. 七月二十日，聯合國緊急軍內之瑞典軍一 

營將航空蓮往雷堡市以備在剛果服務一個月；該營所 

屬少數殿後部隊仍留迦薩。同時在安排辦法空運聯合 

國軍其他部隊、包括警察部隊、醫院部隊,及信號與勤 

務人員。 

三四. 因爲軍隊有展布於全國的許多要點之必 

要,軍力須增加至比目前已達到者較高很多的數額。 

三五. 衣索比亞軍隊係由他們自己的空軍空運。 

聯合國軍餘下鄣嫁的空運因聯合王國與美國政府依我 

的請求袷予的協助而成爲可能。英國政府供給飛機運 

輸迦納部隊的人員,同時美國空軍的飛機三十三架用 

以運輸突尼西亞與摩洛哥部隊並將於後來協助迦納部 

隊的運輸。 

三六. 爲満足在剛果這樣大的國家內之偵察及機 

動的需要,運兵的卡車、DC-3型的飛機、小型偵察機 



及直升機現正由各會員國陸續捐助作爲聯合國軍装備 

的一鄯分。 

三七. 因爲在司令官抵達以前聯合國部隊已開始 

到達並因該國境內普遍不安的情勢我於七月十五曰任 

命我的駐剛果特派代表萊爾弗•彭起先生爲聯合國軍 

的臨時司令官,並卽生效。七月十六日他將聯合國部 

隊展布於無線電臺、電力廠、哈佛大道及雷堡市之歐 

洲人區域。七月十七日他復將部隊展布於史坦利市 

(Stanleyville),馬他地(Matadi),提斯市(Thysville) 

及科基雅市(Coquilhatville)。 

三八. 聯合國軍部隊之抵達雷堡市業已發生有益 

的效果，而各方之日漸承認該軍爲恢復和平及秩序的 

力量將助長其逐漸增加的效力。 

三九. 逢洪將軍於七月十八日上午接任該軍指 

揮。他繼續盡可能迗速將部隊展布於各戰略要地及危 

急緊張區域。因爲最高統帥在該軍開始組織之時接任 

指揮所面臨的任務重大，特許他在短時期內使用由耶 

路撒冷之聯合國休戰監察組織內遴選的有限數額的人 

員協助辦理保安事務方面的技術協助方案。 

四〇.普遍的混亂與運輸及公共事務的停頓,引 

起了糧食缺乏的威脅，而此種威脅必須避免。所以我 

依剛果政府的請求，已向加拿大、丹麥、法蘭西、印度、 

義大利、蘇維埃社會主義共和國聯邦、大不列顚及北愛 

爾蘭聯合王國及美利堅合衆國的政府呼籲要求協助糧 

食。各方對此項呼籲已慷慨響應。到現在爲止已有加 

拿大、丹麥、法蘭西、印度、蘇聯、聯合王國及美國認捐。 

瑞士亦已表示願予捐助。 

四一. 這種糧食的一部分在目前正由美國、英國、 

加拿大及蘇聯的飛機運往雷堡市。.此外，瑞士政府已 

依我的請求供袷瑞士飛機協助運輸糧食及其他補袷 

品。若干糧食現正集中於比薩之聯合國航空站等待航 

空運往雷堡市。與聯合國在剛果的行動有關之此項及 

其他用途所需的另一轉運點及航空站已在奈及利亞之 

卡諾設立,作爲奈及利亞政府袷予的協助。 

四二. 關於響應我的呼籲協助建立聯合國軍與捐 

助糧食補給品一事，秘書處在與二十七個國家接洽。我 

深爲感謝各方慷慨響應使聯合國的影響可早日發生效 

力，並希望能使該軍增長到其必需的軍力及效能而又 

不失去自安全理事會七月十三至十四日舉行會議以來 

已成爲該軍發展之如此令人罈奮的特點之行動的迅 

速。 

比利時革隊的撤退 

四三. 上文已述及,安全理事會決議案亦提及比 

利時軍隊的撤退。在會所及雷堡市兩地，我們仍然密 

切注意決議案所列問題的這一方面。 

四四. 我駐在雷堡市的代表向我報告說他收到比 

利時大使來函一件，內稱已向駐剛果之p.利時司令官 

發出下列訓令：比利時軍事干涉應以與k利時國民之 

安全需要有關事項爲限；關於一切其他事項，比利時軍 

司令鄯應遵從聯合國軍司令部的訓令。該函復謂如遇 

嚴重而急迫的危險，比利時軍將繼續採取必要的安全 

措施，但是他們每次均應立卽向聯合國軍司令部提出 

此事。據該函所云，已令比利時軍司令部對其駐剛果 

的軍隊嚴加約束，並囑該司令鄯在聯合國向其提出任 

何請求時均給予最充分之合作。 

四五. 我駐在雷堡市的代表亦獲悉於聯合國軍抵 

達之後有比利時部隊共計一連及一排於一九六〇年七 

月十七日離開了雷堡市。他們在沒有聯合國軍隊所調 

用的地方，繼續聽候比利時母國軍隊的司令官指揮以 

應要求救助的請求。 

四六. 我請理事會注意：本項陳述係指一九六〇 

年七月十七日的情勢而言。討論在繼續進行，關於發 

展情形我將另行具報。 

文件 

〔原件：其文/法文〕 

〔一九六o年七月十九曰〕 

本人今日，卽一九六〇年七月十九日，自本人派駐 

剛果共和國特派代表接獲該員與比利時大使、比利時 

軍參謀長及司令官蓋生將軍會談後提出之如下聲明。 

一 . 比利時大使於一九六〇年七月十六日發表一 

項聲明通知本人謂"聯合國軍隊抵達後,比利時軍隊部 

隊第一 已於今日下午撤離雷堡市"。嗣本人據吿此項 

軍隊業已各囘防地。 

二. 聯合國現在已能保證從歐洲與非洲國家抽調 

組成的聯合國軍於本週內有充足人數開達當地維持秩 

序與保護全體歐洲與非洲居民。使該國所有各界人民 

獲得充分保護爲聯合國於此地行動之首要與最迫切之 

目的。 

三. 參照此項保證及逢洪將軍與本人提出的要 

求，現經決定比利時軍隊將於七月二十日星期三開始 




